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海军司令刘华清
施昌学

! ! ! ! ! ! ! ! !"#应该支持我们搞预研

刘华清指出，没有制空权就没有制海权。
在现代条件下进行海战，没有航空兵的掩护，
无论如何是不行的。如果发展了航母，并不需
要增加飞机的总数量，只是飞机的性能有所
不同，飞机的价格略高一些，但也不会高很
多。因此，发展航母编队，是一个如何调整装
备经费使用方向的问题，不需要大量增加装
备费。至于技术上能不能自主研制航空母舰
和舰载飞机，经与航空、船舶等有关工业部门
领导、专家研究，他们认为，条件基本具备。当
然，有些特殊装置和技术难关需要认真对待，
但也是可以解决的。
有一种观点认为，发展岸基飞机可以代

替航空母舰。刘华清断然否定：这在 !""海里
内作战可行，但需要很多飞机和机场，所耗投
资也很大，使用效率并不好。用加油机接力怎
么样？从战略战役上使用是可以的，但在战术
上使用是很危险的。空中加油只能在特有条
件下进行，因此它代替不了航空母舰。

刘华清简要分析了世界海军发展形势。
撇开美苏两大国不论，法国海军六万人，英国
海军七万人，都有航母编队，作战能力比中国
强很多。在亚洲，日本已经开始步入海军强国
行列。到 !"""年，日本可能建成拥有包括航
空母舰在内的 #"万吨舰船和数百架作战飞
机的海上自卫队，其远洋作战能力将远强于
中国。印度发展海军的劲头也很足，最近又购
买了一艘航母。这些国家海军发展的路径和
经验，是值得认真研究并高度重视的，绝不可
等闲视之。
刘华清从新中国成立 $"多年来发展“近

岸海军”得出一条沉痛教训：海军绝不能再搞
那些简易、粗糙、水平低、质量差的装备。这种
搞法看起来花钱不多，很容易搞成一大堆，部
队规模不小，但实际作战能力有限，长远效益
很差。
痛定思痛。刘华清说：“我们想通过发展

航母，引出海军装备发展的路子来。现在我们

这样规划，$"年后就会看到效果！”
“我们设想，”刘华清定下航母研制
时间表，“‘七五’开始论证，‘八五’
搞研究，对平台和飞机的关键课题
进行预研，!"""年视情况上型号。”

鉴于军委常委会议提出，将航
母和新一代核潜艇研制“推迟”和“放慢”，刘华
清表示“理解”：“目前国防经费很紧张，军委首
长是从全局来决策的。”但刘华清认为：“立项
上型号可以暂缓延后，论证预研却不能不做，
两者并不矛盾。”“航空母舰是个大系统，技术
复杂，研制周期长，时间跨度大。即使从现在开
始搞，也要 !"年以后才能形成战斗力。”
刘华清坦言：“在我的海军司令任期内用

不上它。以后，按五年一个任期，要到第五任
海军司令看能否用得上。现在如果不开始着
手搞预研，即使 !%世纪中央决策上航母，那
时也还得要 !"年。”
“应该支持我们搞预研！”刘华清据理力

争：第一，从经费上看，!"""年以前并不需要
花太多的钱，从拨给海军的装备费中也可以
解决；第二，从技术上看，发展航母有各方面
好处，可以带动国家和国防需要的有关技术
的发展；第三，预研过程中，可以对航母的战
备价值及存在的问题摸得更透，有利于中央
和军委科学决策。
“最后强调一下，”刘华清在结束他长达

两个多小时的“补充汇报”时，再次诚恳表明
心迹，“我今天汇报对搞航母的理由、条件、时
机的看法，绝不是对军委决定有什么不同意
见。我们一定服从上级的指挥，请不要认为我
们好大喜功，不务实际。”
时论评价：刘华清这次对中国航母发展

具有重要影响的汇报，精心选择了一个能最
大限度降低最高决策层顾虑的切入点：着重
分析航母的作战费效比。就是说相对于发展
其他武器装备，对航母的单位投入能带来更
大的安全效益。

在以经济建设为中心的 !" 世纪 &" 年
代，要发展航母，经费始终是一个难以破解的
瓶颈。公开的历史数据显示，%'&#年中国军
费总投入仅为 %'!亿元，还不够买一艘美国
大型核动力航母。基于此，刘华清在汇报中首
先明确将航母上型号的时间设定为三个五年
规划完成之后的 !"""年。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! $%#今晚肯定有要紧事了

祖鸿一直听说娘舅如何厉害，在上海药
界闯出一片天地，对他敬若神明，可眼前的娘
舅，也就是一个胖笃笃的小老头，明显中气不
足。作为长辈，他通常的勉励训诫之语一概免
了。舅甥俩说了些客套话，还都小心翼翼，该
说的说，不该说的一字不提。正说着，家恕奶
瘾上来了，频频拽母亲衣襟，把大家
都逗乐了。馥贞笑言：“好给他摘奶
了，哪有这么大还叼着奶头不放
的？”不知不觉，自鸣钟鸣了九记，冬
冬已在揉眼睛、打哈欠了。时候不
早，祖堃兄弟、娇鹂起身告辞，娘舅
妗母只送到房门前，妗母临了还不
忘关照一句“好给他摘奶了”！一面，
叫杏花送他们到电梯口去。
杏花大嬷抱着家恕，借口她们

女人间有些私房话要讲，支走了祖
堃兄弟，随后重重地叹了口气，说：
“我是做一天，少一天了！”娇鹂听出
话里有缘故，没想这一问，杏花大嬷
竟刹不住车，说东家的两夫妻如何
瞒着对方变卖东西、旧货鬼又如何
斩他们……拉拉杂杂讲了一大篇，
还说，席太太现在样样事体揽着自己做，开口
闭口：“我也是苦出身呀！你们劳动大姐是劳
动人民，我难道就不是？”所以自己要识相点，
总不能等到东家来回头生意呀！最后，杏花大
嬷含泪说：“阿姣，假使我有啥地方得罪了你，
你也覅往心里去。”娇鹂忙说：“很难为情的，
我也是年纪轻不懂事……”那年，给家恕办满
月酒时，心舫曾对娇鹂说过因夫妻感情出了
问题，杏花大嬷打算辞工，不知她老公现在怎
样了？谁知娇鹂一问，杏花大嬷哭了起来，吞
吞吐吐，欲言又止，只说：“难为你人好心好，
否则我弗会同你说的———男人没有不偷腥
的！待他再好没有用，听杏花大嬷一句话：你
要拿祖堃看看牢，覅像我……”
不待说完，她揩着眼泪跑了。
杏花大嬷回到箱子间，见奶儿子冬冬睡

得正香，不禁叹了口气。没注意，席太太进来
了。想起有一趟娇鹂回娘家，席太太借故盘查
的情景，杏花大嬷索性先将行李袋打了开来，
馥贞却笑着一把拦住。随后天上一句，地上一
句，闲聊了好久，也没说出一个子丑寅卯。凭

杏花大嬷这么多年来对女主人的了解，今晚
肯定有要紧事了。果然，席太太说了一会感谢
之类的客套话，又对杏花的际遇表示同情，马
上话锋一转，压低嗓子，罩着手，在她耳畔嘀
嘀咕咕说了一阵。
老规矩，凡事先应承下来不会错。可席太

太见杏花隔愣不打一个，居然就答应了，顿感
有些悔意。她关门上锁，旋即往上搁板
紧里的地方捞出一只朱漆皮匣子，放
到靠近杏花的小床上，悬空一开匣盖，
从里面掉出了八九根“大黄鱼”、“小黄
鱼”，还有首饰戒指、金簪银钗……杏
花大嬷这辈子还从未见过这么多的金
银珠宝，看得简直有点晕乎乎的。这
时，席太太收起珠宝财物，只留一只金
铜鼓戒掂了掂，边放到杏花面前，边正
色说：“……杏花，你是明白人，不用我
多说；况且，这么多年来你品行为人怎
样，我们也晓得……不过，我还得再关
照一声，这回不比从前，你可千万千万
要当心哦！我一家一当统统交给你了
……只要过了这一关，我一生一世记
得你———喏，拿好呀！”

杏花大嬷吓出一身汗来，忙说：
“不成功！不成功呀！我怕吃勿落。再讲，我回
谭家溪头，本身也没啥好事体。就算我答应了
你席太太，也不敢担保他……万一有个闪失，
叫我哪能向太太交账？吓死我了！逼死我了！”
可听她这么表白，席太太反倒像吃了定心丸，
把铜鼓戒塞到了她手里。不料杏花鼻尖哼了
哼，笑问：“席太太，既然这么贵重，你也不防
一脚？难道就不怕我起坏心？”馥贞笑称自己
这么做，心里笃笃定定。杏花冷笑说：“你太辣
手！谁不晓得？当初‘打老虎’，查你家里金条
金元宝，要我揭发，我还替你说没有呢。哪晓
得你真的留了一手！你藏匿财产避风头，万一
败露了，也可以往我头上一推，说劳动大姐杏
花卷走了主人家的东西！不行，你日子好过
了，我就难过了！”席太太听了一怔，反问说：
“难道你连我都信不过？你是冬冬的奶娘，说
起来还是奶亲呢！”

杏花又问：“万一席先生要用这笔钱，那
怎么办？”席太太说：“就为了这点血本不想让
他动。说穿了，也是为他好呀！留得青山在，不
怕没柴烧……”


